

PARTICIPACIÓN Y SOSTENIBILIDAD

El enfoque Leader, desde su inicio en 1991, ha demostrado su capacidad para dinamizar el medio rural y fomentar la participación y el compromiso de los habitantes. Por eso, y ante la nueva etapa de las políticas de desarrollo rural que se están poniendo en marcha en toda la Unión Europea, *Desarrollo Rural y Sostenible* ha considerado que es el momento adecuado de hacer un número monográfico para reflexionar sobre este método de trabajo que implica la intervención activa de los actores sociales en todos los niveles de decisión y ejecución de los proyectos.

El trabajo lo hemos abordado desde dos planos complementarios: balance y resultados de los Leader en España y visión de futuro para la aplicación de las estrategias de desarrollo rural. Nuestro objetivo es reconocer el trabajo realizado y, al mismo tiempo, ofrecer información sobre un escenario distinto que debe responder a los nuevos retos.

Precisamente, son los grupos de acción local (GAL) los que se convierten en protagonistas y su voz se escucha en la mayoría de las secciones. Hemos pedido a todos ellos que nos expliquen sus proyectos, porque en este tiempo la sociedad rural ha hecho un enorme esfuerzo por conservar sus señas de identidad y, al mismo tiempo, por modernizarse. Hemos comprobado que hay proyectos de calidad y éxito en todo el país y que abarcan multitud de ámbitos: turismo, medio ambiente, energías renovables, agricultura, ganadería, silvicultura, gastronomía, patrimonio artístico y cultural e integración de jóvenes, mujeres y personas discapacitadas.

La entrevista es a Paul Soto, de la Red Europea de Desarrollo Rural, que tiene experiencia y conocimiento para aportar ideas ante la nueva perspectiva de trabajo. En *La Visión de...* publicamos dos miradas diferentes: la de Karolina Jasińska-Mühleck, de la Comisión Europea, y la de José Luis Peralta, que analiza la situación específica en España. En *Perfiles* incluimos dos artículos de los presidentes de las dos organizaciones que agrupan a los GAL: la Red Española de Desarrollo Rural (REDR) y la Red Estatal de Desarrollo Rural (REDER).

Es solo una pequeña muestra del contenido de un especial desde el que la Red Rural Nacional quiere rendir un homenaje a las personas que llevan trabajando muchos años por un medio rural vivo en el que se armonice el desarrollo económico con el social y el cultural y con el medio ambiente. También queremos animarles a seguir adelante y ponernos a su disposición, porque nuestra misión es impulsar el desarrollo rural a través de la información, la coordinación y el intercambio de experiencias.